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Газета для тех, кто любит свой район

Напишите нам в Viber
Дорогие наши читатели!

В редакции газеты «Знамя правды» создан аккаунт 
в мессенджере VIBER. Теперь на номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправлять любые волнующие вас вопро-

сы. При этом укажите ваше имя и место проживания.
Вопросы будут переданы руководителям и специ-

алистам заинтересованных ведомств. Их ответы будут 
опубликованы в газете под рубриками: «Спрашивали-
отвечаем» и «Советы специалиста».

Редакция.

Тема дня

В агрофирме КРиММ работают над 
улучшением плодородия земли. 

На протяжении 14 лет 
на поля вывозят ежегодно 

до 350 тысяч тонн торфа. - стр. 3

Уважаемые земляки!

Поздравляю вас 
с Днём местного самоуправления!

Местное самоуправление – массовый и наиболее 
близкий к людям институт государства и гражданского 
общества, от деятельности которого во многом зависит 
решение насущных вопросов и проблем населения.

Полезная инициатива и активность граждан, неравно-
душие, профессионализм, самоотдача представителей 
органов местного самоуправления и их эффективное 
взаимодействие с жителями позволяют каждой конкрет-
ной территории, а значит, и всей Тюменской области 
уверенно следовать курсу на дальнейшие позитивные 
социально-экономические преобразования, реализо-
вывать важные для людей проекты, крупные и малые, 
для улучшения качества жизни, добиваться на этом 
пути успеха.

Органы местного самоуправления и инициативные 
деятельные тюменцы вносят огромный вклад в раз-
витие региона в целом, повышение его инвестицион-
ной привлекательности, создание комфортной среды 
проживания. Благодаря объединению усилий и нашей 
совместной работе заметны положительные измене-
ния. Доказательство тому и лидирующие позиции Тю-
менской области во всероссийском рейтинге качества 
жизни Агентства стратегических инициатив, а также 
национальном рейтинге состояния инвестклимата.  Эти 
успешные результаты складываются из достижений 
всех наших муниципалитетов и эффективного взаимо-
действия областной и муниципальных команд. В этом 
году почти половина наших районов отмечает столетие 
со дня образования. Для каждой территории - это зна-
ковая историческая веха длиной в век.

Желаю всем здоровья и счастья, новых идей и энер-
гии для реализации всех планов и программ, а муни-
ципалитетам стабильного поступательного развития.

Александр МООР,
губернатор Тюменской области. 

Уважаемые упоровцы!

Уважаемые представители 
общественных организаций,

 депутаты, работники 
и ветераны органов 

местного самоуправления! 
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Важность роли института самоуправления невозмож-

но переоценить. От нашей совместной работы зависит 
не только динамика развития района, но и улучшение 
качества жизни его жителей. Спасибо всем вам за 
сознательность и неравнодушие, за глубокое чувство 
ответственности и любовь к родной земле. Отдельные 
слова благодарности хочу выразить ветеранам органов 
местного самоуправления за мудрость и бесценный 
опыт, на котором воспитывается молодое поколение.

Уважаемые коллеги, в день профессионального 
праздника искренне желаю вам крепкого здоровья, 
успехов в нелёгком и ответственном деле добросо-
вестного служения народу, новых достижений на благо 
родного края. Мира, счастья и благополучия вам и 
вашим близким!

Леонид САУКОВ,
глава района.

Татьяна Викторовна подготовила очередной пакет документов для совещания с коллегами.

Председатель комитета по эко-
номике и прогнозированию Та-
тьяна Ярцева в администрации 
Упоровского района трудится 22 
года. От работы с сухими цифрами 
и таблицами данных в последние 
годы она перешла к разработке 
инвестиционных проектов, оказа-
нию помощи предпринимателям 
в получении поддержки и даже 
участию в разработке туристиче-
ских маршрутов по Упоровскому 
району. 

По роду деятельности Татьяна 
Викторовна обрабатывает и анали-
зирует большие объёмы данных: 
статистику и аналитику показателей, 

проведение госзакупок в соответ-
ствии с 44 Федеральным законом, 
регулирование транспортного обслу-
живания и пассажирских перевозок. 
Даже когда для составления отчётов 
приходилось полтора месяца соби-
рать и систематизировать огромное 
количество цифр, разнося их по 30 
формам, - работа ей нравилась. 
Сегодня процесс анализа упростил-
ся за счёт цифровизации процесса, 
но комитет экономики по-прежнему 
собирает прогнозы предприятий 
и организаций по ключевым по-
казателям, например, увеличению 
рабочих мест и изменению средней 
заработной платы. При расчётах со-
циально-экономического развития 

муниципалитета специалисты при-
меняют также сценарные условия в 
России в целом. На основании этой 
информации планируется районный 
бюджет на предстоящие годы. Любая 
неточность в этих сферах недопусти-
ма, поэтому требует скрупулёзного 
подхода к решению задач.

А вот такие новые направления де-
ятельности, как развитие туризма, в 
отличие от сбора данных и составле-
ния прогнозов, напротив, заставляют 
мыслить широко и смело. Пусть в 
эту сферу бизнеса многие не верят, 
но в нашем районе состоялось уже 
несколько туристических выездов. 

Грани её жизни 
наполнены успехом

Ко всем делам Татьяна Ярцева относится 
добросовестно, проявляя творческий подход
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Поздравления

Телеграм
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Твои люди, село

Ежегодно 20 апреля в России 
отмечается один из важных 
социальных праздников − На-
циональный день донора. Он 
посвящён тем, кто безвозмездно 
сдаёт кровь во благо здоровья и 
жизни совершенно незнакомых 
людей. 

Они есть по всей стране, об-
ласти и на территории нашего 
района. Зачастую их мотивация 
одна − быть полезными другим. 

Своей историей поделился 
Алексей Гайворон водитель авто-
мобиля скорой помощи филиала 
Областной больницы № 12 в 
Упорово. Он является донором 
уже около 29 лет.

− Первый раз сдал кровь перед 
армией, было просто интерес-
но. Уже после срочной службы, 
когда работал, один из коллег 
попросил о помощи − нужна была 
кровь, это было во второй раз, а 
сейчас стабильно сдаю два раза 
в год, − рассказывает Алексей 
Николаевич.

За свою жизнь он прошёл эту 
процедуру более 40 раз и удо-
стоен звания «Почётный донор 
России». 

О своей мотивации говорит, 
что это полезно и для организма 
(обновляется кровь), и хорошая 
возможность помочь тому, кто в 
этом нуждается.

К сожалению, до сих пор суще-
ствует миф, что отдавая кровь − 
отдаёте здоровье. Это утвержде-
ние не имеет под собой никакого 
обоснования, и даже есть инфор-
мация научного и практического 
опровержения.

«Максимум пользы больному 
– никакого вреда донору!» – это 
девиз Службы крови в нашей 
стране. Специалисты также пояс-
няют, что многолетнее наблюде-
ние за донорами демонстрирует 
только позитивный эффект: при 
регулярных кровоотдачах про-
исходит активизация системы 
кроветворения, по последним 
данным, снижается общий риск 
развития ишемической болезни 
сердца, тромбообразования, 
атеросклероза, а также угроза 

возникновения инсульта или 
инфаркта.

Регулярная сдача крови спо-
собствует омоложению всего ор-
ганизма, улучшению обменных 
процессов в органах и тканях, сти-
муляции иммунной системы, ведь  

это лёгкий стресс для организма, а  
значит, его постоянная тренировка 
на способность противостоять 
внешним негативным факторам.

Диана ПЕРЕЛАДОВА.
Фото из архива 

Алексея ГАЙВОРОНА.

Алексей Гайворон из Пятково - почётный донор России, 
который безвозмездно помогает людям. 

19 апреля – особая дата в сохранении исторической 
правды о преступлениях нацистов. В этот день в 1943 
году был издан Указ Президиума Верховного Совета 
СССР № 39 «О мерах наказания для немецко-фа-
шистских злодеев, виновных в убийствах и истяза-
ниях советского гражданского населения и пленных 
красноармейцев, для шпионов, изменников Родины 
из числа советских граждан и для их пособников».

К этой дате по всей стране проводится комплекс па-
мятных мероприятий. Они проходят в школах, вузах, 
учреждениях науки и культуры.

17 апреля во всех школах Упоровского района прошли  
«Разговоры о важном». На них учащиеся знакомились с 
понятием «геноцид», малышам рассказывали о детских 
концлагерях, созданных фашистами на оккупированных 
территориях Советского Союза; с ребятами постарше 
обсуждали факты геноцида советского народа, их мо-
рально-нравственную, историческую и судебно-право-
вую оценку.   

Самым страшным и впечатляющим для участников 
встреч был рассказ о лагере для детей. Один их них 
«приют» «Презрение» − настоящий концлагерь, узни-
ками которого стали дети. Фашисты использовали их в 
качестве доноров для раненых солдат.  

История знает страшные цифры: узниками нацистских 
концлагерей были не менее 18 миллионов человек, 
более 11 миллионов из которых уничтожено. В рабство 
было вывезено около 5 млн. советских граждан. В живых 
осталась только пятая часть. Несмотря на террор, ужас-
ные условия содержания, попытки нацистов вытравить 
из людей всё человеческое − узники смогли сохранить 
в себе лучшие качества, проявляя сопротивление. Их 
патриотизм, любовь к жизни и свободе вдохновляют, 
восхищают нас и по сей день.

Диана ВОРОНЧАГИНА.

Без срока давности

Советские дети – узники финского концлагеря № 6 
в Петрозаводске – в день освобождения 29 июня 1944 года.

Грани её жизни наполнены успехом
Ко всем делам Татьяна Ярцева относится добросовестно, проявляя творческий подход  

Один из них - тур выходного 
дня по православным храмам 
«Четыре святыни упоровской 
земли». В его организации 
участвовала и Татьяна Вик-
торовна. 

Она плотно сотрудничает с 
региональными департамен-
тами инвестиционной полити-
ки, социально-экономического 
развития, экономики, потреби-
тельского рынка и туризма, а 
также Торгово-промышленной 
палатой и Фондом «Инвести-
ционное агентство Тюменской 
области». Кроме того, Татьяна 
Ярцева управляет работой 
районного совета по разви-
тию предпринимательства, в 
который входят как опытные, 
так и молодые инициативные 
представители бизнес-со -
общества. 

Специалисты комитета по 
экономике изучают потреб-
ности  бизнеса ,  продвига -
ют проекты и  инициативы 
предпринимателей,  содей -
ствуют в решении вопросов 

предоставления земельных 
участков под производство и 
оказание услуг, в получении 
финансовой поддержки. Также 
они содействуют в решении 
вопросов  предоставления 
земельных участков под про-
изводство и оказание услуг, 
оформляют документы для 
участия в грантовых програм-
мах и формируют отчёты по их 
реализации. 
-  Мы тесно взаимодейству-

ем с  предпринимателями. 
Понимаем, что у них много 
своих забот, но иногда пред-
лагаем им рассмотреть новое 
направление, которое может 
быть востребовано в районе и 
даст новые рабочие места, - 
говорит Татьяна Викторовна.

Под её руководством в от-
деле трудится ещё пять со-
трудников. У каждого специ-
алиста свои должностные 
обязанности.

Комитет  по  экономике и 
прогнозированию районной 
администрации традиционно 
получает высокую оценку от 

коллег и областного руко -
водства. По результатам де-
ятельности органов местного 
самоуправления наш район 
находится в десятке лучших 
в плане развития инвестици-
онной и предпринимательской 
деятельности. В рейтинге по 
содействию в развитии кон-
куренции в последние годы 
отдел постоянно входит в 
пятёрку и даже тройку лучших 
в области.

Ответственное отношение к 
выбранному поприщу у Татья-
ны Викторовны, безусловно, 
из семьи. Она отмечает, что 
родители учили её и старшую 
сестру всегда быть честными, 
зарабатывать уважение окру-
жающих своим старанием и 
трудолюбием. 

М ама  работала  началь -
ником метеорологической 
станции, а отец водителем 
автобуса и в отделе пожар-
ной охраны. Семья жила в 
Шатрово Курганской области. 
После восьмого класса Та-
тьяна поступила в Шадрин-

ский финансовый техникум, 
в котором училась с большим 
интересом.
-  В Упоровский район прие-

хала по распределению. Когда 
начала работать, мой первый 
д а л ь н о в и д н ы й  н ач а л ь н и к 
Татьяна Ивановна Ешкатова, 
настояла на том, чтобы я по-
ступила в Тюменский государ-
ственный университет. Тогда 
я не могла сказать, что этого 
очень хотелось ,  но  позже 
высшее образование мне дей-
ствительно потребовалось. 
Первые два года давались 
тяжело, но меня поддержали 
родители. Они не позволили 
бросить учёбу, за что я им 
очень благодарна, -  делится 
председатель комитета.

Муж Татьяны Викторовны, 
Николай Анатольевич, рабо-
тает мастером в Упоровском 
РЭСе. Вместе они вырасти-
ли двоих детей. Дочь Соня 
-  социолог.  Основательно 
и с интересом изучает мар-
кетинг. В настоящее время 
она готовится защищать ди-

плом  в Тюменском государ-
ственном университете. Сын 
Александр работает старшим 
следователем в отделе поли-
ции города Тюмени. В марте 
супруги  Ярцевы получили 
благодарственное письмо от 
руководства УМВД России по 
г. Тюмени  за достойное вос-
питание сына. 

В молодости Татьяна много 
читала. Любимыми её жанра-
ми были военная проза и исто-
рия нашего государства. А 
сегодня её занятие, которому 
она посвящает всё свободное 
время, - цветоводство. Зимой 
дома на подоконниках цветут 
фиалки и герани, а летом двор 
благоухает раскидистыми и 
нежными петуньями. 

Татьяна Викторовна в лю-
бых делах  старается  тру -
диться основательно.  Это 
помогает ей успешно решать 
все поставленные задачи и 
чувствовать удовлетворение 
результатами своего труда.

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Отдавая свою кровь, 
спасают жизнь другим
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• В марте 2023 года передвижную станцию переливания 
крови в Упоровском районе посетили 198 человек.

• В нашем районе статус «Почётный донор СССР» имеют 
2 человека, а «Почётный донор России» - 121.

• Самому молодому - 40 лет, а самому возрастному - 87. 

Даты

Сегодня - День местного самоуправления



Агрофирма «КРиММ» один из 
крупнейших производителей 
продовольствия не только в 
Тюменской области, но и в Рос-
сии. Сегодня на предприятии 
работают более 600 человек, в 
том числе 98 специалистов. Их 
усилиями на полях агрохолдин-
га эффективно выращиваются 
картофель, овощи, рапс и зер-
новые культуры. 

О предпосылках успешного 
земледелия и задачах на 2023 
год нам рассказал генеральный 
директор агрохолдинга Генна-
дий РЯЗАНОВ.

– Геннадий Александро-
вич, совсем немного времени 
осталось до начала нового по-
левого сезона. Вы, наверное, 
со своими специалистами, 
проанализировав итоги про-
шлого года, наметили новые 
планы? 

– Мы не делаем резких из-
менений в производстве сель-
скохозяйственных культур – не 
увеличиваем посевные площа-
ди, не вводим новые культуры. 
Только учтены конфигурация по-
лей и особенности севооборота, 
точнее последние десять лет мы 
работаем по планам, рассчитан-
ным на их реализацию в течение 
двух-трёх лет. Целенаправленно 
выполняем то, что намечено. Так 
было и в прошлом году. В итоге 
полевого сезона мы получили 
215 тысяч тонн продовольствия. 
Особо выделю картофель, кото-
рого на протяжении последних 
нескольких лет мы собирали 
более 100 тысяч тонн. Но в 2022 
году урожай «второго хлеба» 
стал рекордным – 125 тыс. тонн.

Что касается капусты, то наши 
специалисты используют самые 
современные технологии её вы-
ращивания. В прошлом году её 
произвели 93 тонны с гектара. 
Можно бы и дальше работать 
над увеличением урожайности 
белокочанной,  но не позволяет 
потенциал востребованных на 
рынке сортов. Хотя капуста для 
«КРиММа» наиболее рентабель-
ная продукция.

Мы научились выращивать 
почти идеальную морковь. И 
урожайность её высокая, но ведь 
торговые сети требуют, чтобы 
верхняя часть корнеплода была 
в диаметре 55 миллиметров. И 
не больше ни на один миллиметр. 
Поэтому небольшой процент не-
кондиционной продукции от обще-
го объёма продаём в переработку. 
Так что по моркови тоже есть куда 
двигаться вперёд. 

За все годы своего развития 
наше предприятие достигло опти-
мального уровня продуктивности 
овощей, даже, можно сказать, 
высокой урожайности. Но нет 

пределов в совершенствовании 
качества продукции. 

– Каковы достижения по зер-
новым культурам?

– По зерновым и зернобобо-
вым нам есть куда ещё двигаться 
вперёд.

2022 год был благоприятным 
по агроклиматическим условиям, 
и мы получили хороший для на-
шего предприятия урожай яровой 
пшеницы – 36 центнеров с гектара. 
Внесение жидких комплексных 
удобрений и подкормок, посев 
новых сортов дают надежду на 
то, что выведем на более высокий 
уровень продуктивность основной 
продовольственной культуры.

– Санкционные ограничения 
как-то повлияли на обеспечен-
ность «КРиММа» семенным 
материалом? 

– У нас 100 процентов семян 
овощей импортного производства. 
Мы предвидели ситуацию и заку-
пили заранее. Также приобрели 
семенной материал рапса. С этим 
проблем не будет. 

В полном объёме имеем соб-
ственные семена зерновых и 
зернобобовых культур. На 100 
процентов они кондиционные и со-
ответствуют требованиям ГОСТа.

Что касается картофеля, то 20 
лет занимаемся первичным се-
меноводством, имея лабораторию 
микроклонарного размножения. 
Ежегодно под семенной карто-
фель отводим 800-900 гектаров. 
Его урожайность, конечно, мень-
ше, так как десятого августа де-
лаем десикацию ботвы. По ГОСТу 
размер клубня должен составлять 

не более 55 миллиметров. 56 мм 
– это уже товарный картофель.

Но сегодня на любом уровне я 
готов говорить, что если и дальше 
продолжать ограничения на ввоз 
импортных семян, то останемся 
без овощей. Ситуация усугубля-
ется ещё и теми требованиями, 
которые предъявляются торговы-
ми сетями по отношению к произ-
водителям продукции.

– В производстве картофеля 
агрофирма «КРиММ» шагнула 
далеко вперёд. 

– Действительно, в производ-
стве картофеля мы стремимся 
увеличивать объёмы продукции. 
По отдельным сортам урожай-
ность высокая. Задача на пер-
спективу – по всему предприятию 
с одного гектара получать 60 тонн 
картофеля, собранного после 
первого сентября. В прошлом 
году хорошо продвинулись в 
этом направлении. В отдельных 
филиалах мы подошли к такому 
показателю по сорту «Гала».

Сложно увеличивать продуктив-
ность картофеля, который идёт 
на переработку, – потенциал не 
позволяет. Урожайность чипсо-
вых сортов достигает до 40 тонн 
с гектара.

   
– Что вы можете сказать о 

работе завода по переработке 
картофеля?

– Завод работает, постепенно 
наращивая свои мощности. 

Наблюдается положительная 
динамика по росту объёмов пере-
работанной продукции. Например, 
за ноябрь 2022 года произвели 
рекордные 307 тонн полуфабри-
катов. В будущем должны достиг-
нуть плановых мощностей завода.

Покупатели пастеризованного 
продукта – это федеральные и 
региональные торговые сети. В 
основном продукцию отправляем 
в Санкт-Петербург, где находится 
крупный логистический центр, а 
уже оттуда товар поступает в ма-
газины по всей стране. В школах, 
детских садах, секторе хорека, 
кафе, ресторанах востребован 
свежий очищенный картофель. 
Отгружаем его ежедневно до 30 
тонн в Тюменскую, Курганскую 
области, ХМАО, ЯНАО. В планах 
массовый выход в торговые сети 
с новинкой – картофелем с соусом 
«Нежный».

  
– В последние годы в агро-

фирме большое внимание уде-
ляется выращиванию рапса. 
Продукция востребована на 
рынке, да и цена на него при-
влекательная. Но ведь были у 
вас трудности с этой культурой. 

– До эффективного производ-
ства рапса мы шли долго. За по-
следние два года нам удалось до-
стигнуть цели – наши специалисты 
научились получать стабильный 
урожай. Есть понимание, как даль-
ше двигаться по этой культуре. Но 
нужны серьёзные материальные 
вложения.

Один из факторов достижения 
положительного результата по 
выращиванию культуры – улучше-
ние плодородия почвы. Рапс, как 
одно из крестоцветных растений, 
сильно реагирует на кислотность 
почвы, поэтому ежегодно прово-
дим известкование земельных 
участков. Этим делом мы занима-
емся давно, с 2014 года.

В 2022 году на более чем 2 
000 га пашни внесён белит, и это, 
пожалуй, был один из лучших 
показателей в нашем регионе. Из-
расходовали на эти цели более 40 
миллионов рублей. План на 2023 
г. – 2 200 га. 

Подчеркну, что борьба с вы-
сокой кислотностью грунта – это 
только один из элементов ком-
плекса работ по улучшению ка-
чественных характеристик почвы.

– Кроме этого, на поля каждую 
зиму вывозится немалое коли-
чество торфа. Насколько это по-
вышает урожайность культур?

– Чтобы заниматься улучшени-
ем плодородия земли, одного же-
лания мало. Необходимы ресур-
сы, в первую очередь, финансы. 
Но это того стоит. Ведь торфяной 
слой грунта создаёт благопри-
ятные условия для выращивания 
сельскохозяйственных культур. 
Благодаря волокнистой пористой 
структуре торф существенно улуч-
шает физиологические свойства 
почв разного состава. На этих 
земельных участках урожайность 
сельскохозяйственных культур 
увеличивается на 25-30 процен-
тов, чем до внесения торфа.

На протяжении 14 лет ежегодно 
на поля вывозим до 350 тысяч 
тонн органики. Прошлой зимой 
удобрили очередные 500 гектаров, 
в первую очередь, конечно, под 
картофель. 

– В нашем районе «КРиММ» 
имеет самую большую площадь 
пахотных земель. Ежегодно 
она обрабатывается и засева-
ется самыми современными 
способами и методами. Всё ли 
готово у вас к началу посевной 
кампании?

– Подготовку к посевной кам-
пании проводили планомерно 
и основательно. Ещё осенью 
прошлого года начали завозить 
минеральные удобрения на сумму 
400 миллионов рублей. Это наи-
более затратная статья расходов, 
направленных на развитие произ-
водства. 

Ремонт и подготовку сельскохо-
зяйственной техники к полевым 
работам производили в соответ-
ствии с рабочим графиком.

В прошлом году в основные 
материальные ресурсы инвести-
ровали до 150 миллионов рублей. 
На эти средства в д. Петропав-
ловке построили дополнительное 
хранилище вместимостью четыре 
тысячи тонн продукции, приоб-
рели тракторы и другие сельхоз-
машины.

– В чём заключается главная 
стратегическая задача большо-
го агрохолдинга?

– Необходимо увеличивать до-
ходность предприятия. До 2022 
года динамика роста производ-
ства в денежном выражении была 
достаточно высокой – 15-20 про-
центов ежегодно. В прошлом году 
уже не было такого увеличения 
объёма выручки от реализации 
продукции. Цена на неё была низ-
кой. И в этом году прогнозируем 
не лучшую ситуацию. Стоимость 
зерна и спрос на него не вселяют 
уверенности в увеличении доход-
ности. Есть переходящие остатки 
пшеницы, рапса, но нет положи-
тельной динамики продаж.

Получается, что высокая уро-
жайность сельскохозяйственных 
культур не в радость. Что касает-
ся государственной интервенции, 
то её объём незначительный.

Работаем. Надеемся на луч-
шее.

Подготовила 
Светлана АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото из личных архивов 
Николая ЗЛОБИНА

и Дарьи ЛАРИОНОВОЙ.

Наши интервью

21 апреля 2023 г.                                         3 стр.      ЗНАМЯ ПРАВДЫ  

Завод по переработке 
картофеля агрофирмы 
«КРиММ» производит три 
вида продукции: карто-
фель очищенный в пищевой 
смеси; картофель очищен-
ный, пастеризованный в 
вакуумной упаковке; свёкла 
очищенная цельная либо в 
нарезке стерилизованная в 
вакуумной упаковке.

Тр е н е р  п о  воле й б олу 
Упоровской ДЮСШ Дарья 
ЛАРИОНОВА:

– Агрофирма «КРиММ» ока-
зывает серьёзную финансовую 
помощь детским командам по 

волейболу. Наши воспитанницы 
одеты, обуты, имеют возмож-
ность выезжать на соревнова-
ния в другие регионы России, 
что весьма затратно. 

Геннадий Александрович всег-
да интересуется нашими дела-
ми. Он по возможности лично 
присутствует на турнирах, об-
щается с ребятами. В сентябре 
прошлого года по инициативе 
нашего спонсора в Упорово был 
организован трёхдневный семи-
нар для юных волейболистов и 
их педагогов, который провёл 
Заслуженный тренер России 
Владимир Бабакин.

Конечно, дети, их родители и 
мы, тренеры, очень благодарны 
руководству агрофирмы за под-
держку наших команд.

ООО «Агрофирма «КРиММ» участвует во многих социаль-
ных проектах. Особое внимание уделяет поддержке спорта в 
Упоровском районе. Так около 10 лет оказывает спонсорскую 
помощь командам девочек по волейболу. 

Фото с сайта агрофирмы «КРиММ».

Не останавливаются на достигнутом
В агрофирме «КРиММ» работают над улучшением качества сельскохозяйственной продукции



Жизнь национальностей
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Ураза-байрам
Как мусульмане проводят пост 

и празднуют его окончание
В апреле мусульмане отме-

чают один из двух важнейших 
религиозных событий – Ура-
за-байрам. Он также известен 
как Праздник разговения или 
Ид аль-Фитр, который от-
мечается после завершения 
девятого месяца Рамадан по 
мусульманскому календарю, 
в первые дни шавваля. В 
этом году один из главных 
исламских праздников отме-
чается 21 апреля, а через 70 
дней состоится Ид аль-Адха, 
который больше известен как 
Курбан-байрам или Праздник 
жертвоприношения. 

Мусульманский календарь ос-
нован на лунном, поэтому каж-
дый год сроки начала и конца 
Рамадана сдвигаются. В 2023 
году священный месяц начался 
с заходом солнца 23 марта. 

Весь лунный цикл до Празд-
ника разговения постящиеся 
отказываются от употребления 
пищи и воды в светлое время 
суток, а если точнее – от суху-
ра (приём пищи до рассвета) 
до ифтара (приём пищи после 
заката). Кроме того, ураза пред-
усматривает запрет на курение, 
глотание мокроты, провоциро-
вание рвоты. Разрешено при-
нимать лекарства через уколы, 
вакцинироваться и сдавать 
кровь, купаться и чистить зубы 
(помним про запрет на питьё), 
целоваться (но не более того). 

Пост в Исламе – один из 
самых строгих среди всех ми-
ровых религий. Несмотря на 
это, от него освобождаются 
беременные и кормящие жен-
щины, несовершеннолетние, 
пожилые и больные. Причём не 
только язвенники, но и люди с 
душевными расстройствами. 
Также есть и пить в Рамадан 
могут путники, находящиеся в 
длительном путешествии, но 
они обязаны потом восполнить 
все пропущенные дни поста.

Как гласит священный Ко-
ран, Аллах установил месяц 
Рамадан не только для того, 
чтобы мусульмане воздержа-
лись от еды и питья, но и для 
того, чтобы они извлекли для 
себя духовную пользу и стали 
богобоязненнее, чтобы уро-
вень имана в них повысился 
и люди научились жертвовать 
чем-то для Всевышнего и его 
благосклонности. Поэтому в 
этот месяц больше времени по-
свящают изучению Корана, со-
вершению молитв и чтению дуа. 

К его окончанию начинают 
готовиться заранее. Обяза-
тельным ритуалом считается 
раздача мусульманином мило-
стыни – закят аль-фитр (с араб. 
милостыня разговения) – за 
каждого члена своей семьи. Её 
цель – искупление (кафарра) 
возможных ошибок и упущений, 
сделанных в течение месяца 
поста. Одновременно это по-
мощь бедным и нуждающимся 
в праздновании Ураза-байрам 
вместе с единоверцами.

В день праздника мусульмане 
совершают праздничную ри-
туальную молитву (ид-намаз), 
надевают лучшую одежду, го-
товят традиционные блюда, а 
после праздничной молитвы 
накрывают праздничные столы, 
приглашают в гости соседей, 
родственников и друзей, со-
вершают ответные гостевые 
визиты с подарками, радуются 
и веселятся.

Ураза-байрам официально 
является нерабочим днём в 
республиках Адыгея, Башкор-
тостан, Дагестан, Ингушетия, 
Кабардино-Балкария, Карачае-
во-Черкесия, Татарстан, Чечня, 
Крым. В отличие от Турции и 
некоторых других исламских 
государств, где праздник отме-
чают три дня, в регионах России 
он справляется всего один день.

Рина МИНИБАЕВА.
Фото автора.

Живёт в Упорово династия 
Как встречает Светлое Христово Воскресение  

дружная армянская семья  

Супруги Симонян вместе с 
детьми и внуками проживают 
в Упоровском районе вот уже 
девятнадцать лет. Переехали 
они сюда из Армении. Их 
малая родина находится в жи-
вописнейшем месте на берегу 
озера Севан, в селе Цовинар. 
Там у них большой дом и сад. 

Гордость семьи -  трое 
взрослых детей и девятеро 
внуков, самому младшему из 
которых всего три годика.

Как всё начиналось
Эдуард и Ареват жили в одном 

селе и познакомились в клубе. 
Четыре года встречались, но 
когда девушка узнала, что её 
хотят выдать замуж за другого, 
молодые сговорились и мужчина 
выкрал невесту. А в 1980 году 
они поженились, у них родились 
дети. Глава семьи трудился по 
профессии, он кровельщик. 
- К концу 90-х годов прошлого 

века работы становилось всё 
меньше, а семью необходимо 
было кормить. Тогда я и принял 
решение поехать в Россию на 
заработки, ведь здесь всегда 
требуются строители. Взял с со-
бой сына. Парень на тот момент 
уже получил образование по той 
же профессии, что и я. Первое 
время работали в Тобольске. В 
2000 году приехали в Упорово 
строить новое здание автома-
тической телефонной станции. 
Район нам очень понравился – 
спокойный, люди отзывчивые и 
природа красивая, – поделился 
Эдуард Акобович.

Вскоре было принято решение 
о переезде семьи. Супруга и 
младшая дочь перебрались в 
Упорово в 2004 году. Ани пошла 
учиться в Упоровскую школу. 
Мама занималась домом и 
хозяйством, а отец с сыном - 
строительством.

Обосновавшись, Симоняны 
начали вновь строить свой до-
машний очаг. Купили небольшой 
дом, отремонтировали его и 
постепенно с ростом семьи при-
страивали. Сейчас он большой, 
просторный и уютный.

Дети и внуки
Сын Акоб нашёл свою судьбу в 

Упорово, он женился на русской 
девушке. Юлия сразу влилась в 
семью. Выучила родной язык су-
пруга и свободно на нём разгова-
ривает. Они воспитывают троих 
детей. Муж работает  также по 
специальности, только сейчас он 
строит объекты стратегического 
назначения. Юлия оформилась 
по программе самозанятости и 
развивает своё дело. Девочки 
учатся в восьмом классе и ходят 
в Детскую школу искусств. Эдик 

– первоклассник, он увлекается 
футболом. 

Всё хорошо и у средней до-
чери Асмик и её супруга Карена, 
которые проживают в родном 
селе Цовинар в Армении. Жен-
щина трудится фельдшером в 
амбулатории. Муж – полицей-
ский. Их старшая дочь, Надя, 
- студентка, а сыновья, Айк и 
Арек, - школьники. Мальчишки 
увлекаются спортом и мечтают 
служить в полиции.

Ани, младшая дочь, тоже жи-
вёт с мужем в Упорово. Супруг  
Арам построил просторный кот-
тедж для их большой и дружной 
семьи, недалеко от родителей 
Ани. Семья воспитывает тро-
их детей - дочерей Мерри и 
Мариам и маленького сынишку 
Тиграна.

Обычаи и традиции
В семье Симонян придержива-

ются многих традиций и обычаев 
своего народа. Пасха для них 
большой праздник – это Святое 
Воскресение. На родном языке 
называется «Затик» и означает 
«освобождение, избавление от 
грехов и возвращение к Богу». 
Приветствуя  друг  друга  в этот 
день, говорят: «Христос арьяв и 
мерелоц» (Христос воскрес из 
мертвых), а отвечают: «Орняле 
арутюне Христоси» (Благосло-
венно Воскресение Христа).

В Святое Воскресение Симо-
няны обязательно накрывают 
пасхальный стол по всем тра-
дициям. На нём всегда при-
сутствуют рыба и зелень, в том 
числе национальные блюда, 
которые готовятся специально. 

А также окрашиваются яйца в 
красный цвет луковой шелухой 
– это делается в память о том, 
что мир был спасён ценою кро-
ви Христа. Это самый главный 
атрибут на столе.

Юлия Симонян рассказала, 
что они стараются не приме-
нять химические краски, ведь, 
благодаря окраске старинным 
способом яйца получаются 
вкуснее. К тому же их цвет сим-
волизирует кровь Христа, а ри-
туал очистки – рождение нового 
мира, который Спаситель омыл 
от человеческих грехов своими 
страданиями.

В Пасху в семье обязательно 
устраиваются «яичные бои», 
пытаются разбить яйцо сопер-
ника. Если одному из играющих 
это удаётся, то он становится 
победителем и забирает честно 
завоёванный трофей.

В армянских семьях не приня-
то готовить на Пасху куличи, они 
пекут национальную сладкую 
выпечку гату. Это традиционное 
кондитерское изделие, оно чем-
то напоминает печенье в виде 
рулетиков из песочного теста 
на мацони, кефире или сметане. 
Тесто может быть разным, но 
начинка для  армянской гаты 
- всегда песочная крошка под 
названием «хориз». 

Но самое главное блюдо в 
этот день - капама. Это что-то 
вроде сладкого плова, приго-
товленного в тыкве. Плод вы-
бирается сладких сортов, фар-
шируется рисом, сухофруктами, 
поливается мёдом и маслом, а 
затем запекается в духовке.

Глава семьи Эдуард Акобович 
говорит:

– Для нас Пасха – это великий 
праздник, как и для всех христи-
ан. У нас есть свои собствен-
ные традиции и особенности 
встречи Святого Воскресения. 
Отличий не очень много, но они 
есть. К примеру, у нас к столу 
подаётся праздничное красное 
вино. Причём это единственный 
алкогольный напиток, который 
позволительно выпить  в такой 
день. А ещё женщины обяза-
тельно готовят долму – листья от 
винограда, начинённые фаршем 
с рисом, так как виноградная 
лоза – символ христиан. Она как 
крепкая, дружная семья братьев 
и сестёр, которые радуются вме-
сте великому дню.

Вот так отмечают Пасху в 
семье Симонян – дружно, вкус-
но и со своим национальным 
колоритом. 

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото из архива 

семьи СИМОНЯН.

Ареват Симонян со снохой Юлией (слева) 
и внуками на озере Севан в Армении.

Ареват и Эдуард Симонян за праздничным столом.

Рамадан – месяц обязательного мусульманского поста. 
Это один из пяти столпов Ислама, основ религии, свя-
щенных для каждого верующего. 

Четыре других столпа – пятикратная ежедневная 
молитва (намаз), признание того, что нет Бога, кроме 
Аллаха (шахада), паломничество в Мекку (хадж) и еже-
годный налог ради Всевышнего в пользу бедных и нужда-
ющихся (закят).

Проект мечети в д. Якуши (Тюменский р-н) был разработан 
архитекторами Саудовской Аравии. Строительство было 

завершено в 2000 г. за счёт средств из областного бюджета.
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